

Mercado del gas licuado de petróleo (GLP) de cilindro o envasado (balones de gas) y atribuciones de la FNE



Comisión de Economía de la H. Cámara de Diputados Ricardo Riesco E.

Fiscal Nacional Económico

Abril 2021

Contexto del mercado del gas en Chile

Importancia del mercado del gas y atribuciones de la FNE

Los hogares gastan \$31.498 al mes en balones de gas y \$23.325 al mes en gas natural de cañería. Lo anterior representa un 19% y un 13% del gasto total de los hogares chilenos en servicios básicos, respectivamente. Por mandato legal expreso la FNE no puede revelar información sobre lo que pueda estar haciendo, pero confirmamos recepción de las denuncias que han aparecido en la prensa.

El 25 de noviembre de 2020 iniciamos una investigación que comprende toda la industria del gas desde producción o importación hasta su venta al consumidor final, porque hay motivos para estimar que la competencia en el mercado del gas no está funcionando bien.

Razones para iniciar un estudio de mercado: asimetría regulatoria y alta concentración del mercado (horizontal y vertical).

I. ASIMETRÍA REGULATORIA

Primer motivo de la FNE para iniciar estudio sobre el gas

Cobertura y acceso a la red

Servicio básico	Hogares con acceso (%)
Red pública de energía eléctrica	99,5%
Red pública de agua potable	93,7%
Gas natural por redes	21,4%

<u>Fuente</u>: Elaboración propia en base a la Encuesta de Presupuestos Familiares y Encuesta CASEN

Asimetría regulatoria entre el gas y otros servicios básicos

- En quintil de mayores ingresos el 52,1% de los hogares accede al GN por red.
- Primer quintil de menores ingresos sólo el 7,4% accede al GN por red.
- En los servicios de utilidad pública como el agua, la electricidad por red y el gas natural las tarifas se encuentran sujetas a regulación de algún tipo.
- 84% del consumo residencial de gas en Chile no está sujeto a regulación.

II. INDUSTRIA ALTAMENTE CONCENTRADA

Segundo motivo de la FNE para iniciar estudio sobre el gas

Industria altamente concentrada: Cadena de suministro del GLP



Importación

75% del GLP es importado e ingresa al país a través de tres **terminales**:

- **1. Gasmar,** propiedad de Gasco y Abastible hasta 2021.
- 2. Oxiquím.
- **3. Hualpén**, propiedad de Gasmar y Abastible.



Transporte

Se realiza a través de **gasoductos**, siendo el más importante **Sonacol**, **de** propiedad de Copec, Enex, Petrobras, Abastible y ENAP. o a través de **camiones**.



Distribución

A nivel minorista, GLP puede ser distribuido a través de cilindros, a granel o por red a través de camiones propios o de empresas externas.

Segundo motivo de la FNE para iniciar estudio sobre el gas

Industria altamente concentrada horizontal y verticalmente

Gasco

Tres actores en la industria del GLP en Chile.

Lipigas

Abastible

Perspectiva horizontal

Estas tres empresas, ya sea directamente o a través de otras empresas de sus grupos económicos, participan en la distribución de gas natural.

Perspectiva vertical

Existen múltiples integraciones verticales (almacenamiento, transporte y distribución) en la estructura de propiedad de los distintos actores del mercado.

Estudio de mercado de la FNE sobre la industria del gas

Situación actual del estudio de mercado sobre la industria del gas



A la fecha hemos requerido información a **todos los actores públicos y privados** que intervienen en los distintos eslabones del mercado del gas (GN y GLP).

Ventajas de la FNE que le permiten obtener información completa del mercado: **penas pecuniarias y penales** a los agentes económicos requeridos por no entregar o entregar tardíamente la información o por entregar información falsa.

Estudio de mercado de la FNE sobre la industria del gas

Posibles consecuencias de un estudio de mercado

Información completa e inédita para realizar un diagnóstico integral y certero sobre el funcionamiento del mercado del gas.

Si se comprueba la hipótesis de falta de competencia la FNE hará **recomendaciones normativas** al Poder Ejecutivo a través del Ministerio de Energía. Los estudios de mercado de la FNE sobre rentas vitalicias, notarios, textos escolares, medicamentos y compras públicas se han traducido en cambios regulatorios concretos: en forma conservadora, ahorros anuales agregados para las personas o para el Estado entre US\$ 521 millones y US\$ 1.503 millones.



ABRIL 2021

